

いま早生樹コウヨウザンに

コウヨウザンのぼう芽更新試験地（四十森林管理署管内 辛川山）に視察を希望する機関等が増える傾向にあります。

八月一日（水）に、愛媛県森林局、大洲市・内子町森林組合等（写真上）、また、九月二十九日（木）には住友林業株式会社（写真下）から視察があり、四十十署員とともに同行しました。試験地内のコウヨウザンは、昭和八年に八〇〇本を植栽し、昭和六三年に伐採・搬出（三・三m）しています。伐採して四ヶ月後、個体の伐根から五m程度のぼう芽枝が確認されました。

詳細は、当時の清水営林署員が平成元年度の「技術開発研究考案発表会」において、「コウヨウザンのぼう芽更新」で報告されて、ぼう芽本数は、少ないもので一二本、多いもので八四本、平均三九本が確認されています。現在、試験地の現況は、一五七株、三九五本（株当たり本数二、五本）。今後とも、情報はお伝えしていきます。



誌上 森林環境教育

ネイチャーゲーム
動物あてゲーム

ゲームの手順

- ① 全員の顔が見えるように座ってもらう。
- ② ゲームのルールを説明する。
ア 私はこれから「ある動物」になります。
イ その動物についてのヒントを一つずつ言っていきます。わかった人は、鼻に人差し指を当ててください。しゃべってはいけません。
ウ 鼻に人差し指を当てたあとに、その後のヒントを聴いて勘違いをしたと思った人は人差し指をずらして耳をさわったりしながら、上手くごまかしてください。

ねらいと概要

個性あふれる動物たちについて楽しみながら学んでいくものです。

安全対策

転んでも安全な場所を選ぶ。
（学校で役立つネイチャーゲーム20選）

編集後記

夏の暑さも一服の感、が頃合いの10月に。
そろそろ紅葉の知らせも。
季節の変わり目、体調に留意を。



「すごい伸びた」
って

各署で採種したセンダンを、3月10日に局で播種。職員が手分けして水やり、施肥等の管理。

その中で、今回、センダンを播種したコンテナ容器を空中に浮かさず、一部、地面に接したままにしておく、写真（下）のように、容器の下部に直根が地中に伸びて成長。

容器を浮かした苗木の苗長は約30cm（写真上左側）に対して、接地した苗長は約80cm（写真上右側）に。このため、9月15日（190日目）に根切りを実施（写真下）。

センダンを育苗中に、今回の根切りも含めてセンダンの成長に学んでいます。
（技術普及課一同）

